



▲上段：現地調査用の地図を作成する支援者（塩釜市、1次行動）。下段：避難所で食品を渡す支援者（石巻市、2次行動）

自治労復興支援活動に区切り

全国の仲間の支援に心から感謝

4月10日に開始された自治労復興支援活動が、7月10日に終了した。この活動は、震災対応で心身ともに疲弊した組合員の負担軽減を通じて復旧・復興を支援すること目的に行なわれたもので、3ヶ月間でのべ10,038人が気仙沼市・石巻市・東松島市・塩竈市・名取市・岩沼市の6自治体で支援行動を実施した。活動で示された自治労の力を県本部全体で確認しあい、今後の活動の糧とした。

4月11日から6月4日までの第1次行動は、1チーム5人の編成・32チーム160人を基本に、避難所運営、罹災証明の発行・現地調査、流失物の受付など多岐にわたる業務を担っていた。支援先は、気仙沼市、石巻市、東松島市、塩竈市、名取市、岩沼市の6自治体。6月5日、7月10日までの第2次行動は、1チーム2人の編成・22チーム44人を基本に、気仙沼市、石巻市、名取市の避難所運営を担っていた。

深刻なマンパワー不足に陥った被災地自治体では、行政支援やボランティアなど、多くの人が支援行動を行ってきたが、組合員・職員の負担軽減を目的とした行動は自治労ならではの活動。被災地の単組からは「支援行動で、夜は家に帰れるようになった。本当に感謝している」「支援者に避難所の運営を担ってもらい、本来の支所業務に専念でき、本当に助かった」など、感謝の言葉が寄せられている。

全国の支援を糧に、長期にわたる復旧・復興活動を継続できる職場体制の確立に向けて、県本部・単組の運動を強化していくことが求められている。

組合員の負担軽減・復興に貢献

全国からのべ1万人が活動を展開

支援に訪れた全国の仲間からは、「職員の負担軽減が図れたことで、やりがいを感じた」などの声が出される一方で、「圧倒的に人員不足。これでは、公共サービスを支えられない」「総合支所を含めた外部職場の声を集約する機関がなくてはならない」など、市町村合併した行動は自治労ならではの活動。被災地の単組からは「支援行動で、夜は家に帰れるようになった。本当に感謝している」「支援者に避難所の運営を担ってもらい、本来の支所業務に専念でき、本当に助かった」など、感謝の言葉が寄せられている。

自治労みやぎ

発行所
全日本自治団体労働組合
宮城県本部
発行人 及川光行
仙台市青葉区二日町7-23
TEL (022) 222-6814
FAX (022) 217-1241
メールアドレス
miyagi@ubcnet.or.jp

当面の日程

- 7月23日(土)
 - 女性部第9回常任幹事会
 - 青年部第7回常任幹事会 (仙台・木町通市民センター)
 - 公共民間労組協議会第10回総会 (宮城自治労会館)
- 7月26日(火)
 - 連合宮城平和集会 (ハーネル仙台)
- 7月27日(水)
 - 東北地連書記協議会2011総会 (宮城自治労会館)
- 7月28日(木)
 - 第10回執行委員会 (宮城自治労会館)
- 7月29日(金)
 - 男女平等推進集会 (宮城自治労会館)

大震災より早4ヶ月が過ぎましたが、避難所にはまだ約2千名が避難しており、人的な被害でも死者約990名、行方不明は約400名に上っています。被災直後から不眠不休で復旧作業に取り組んでいた我々に対し、全国、県内の自治労の仲間から言葉で表せない程のご支援をいただきました。組合員からは、



執行委員長
佐々木 守

震災を団結して乗り越えていく

「自治労の仲間が来て、初めて休みが取れた」などの報告もあり、組合員を代表して感謝申し上げます。我々は、仲間、財産など多くを失いましたが、前を向き、復興に向け、長い道程を歩み始めています。こんな時だからこそ、仲間と団結して乗り越えていきたいと思います。今後もより一層のご支援をお願いします。



執行委員長
畑山 實

生活基盤再建に今後もご支援を

東日本大震災にあたり県内・全国各地から大変多くの自治労の仲間の皆さんにご支援ご協力を頂き衷心より感謝申し上げます。大変ありがとうございます。全国支援で行われた避難所運営や思い出の品の整理展示作業については、行政支援や緊急雇用の臨時職員へと無事引き継がれ、滞りなく運営されています。ま

た、被災した組合員宅の清掃作業を行って頂きました。県内各単組の皆様にもあらためてお礼申し上げます。今回の震災で石巻市職労では、12名の組合員の尊厳が奪われ、自宅が流されるなど多くの被災者が出ています。生活基盤の再建には多くの時間が必要と考えます。引き続きご支援ご協力をお願いします。

男女平等推進集会
 とき・7月29日(金) 13:00~
 ところ・宮城自治労会館
 ◇講師：浅野 富美枝さん (宮城学院女子大学教授)
 ◇テーマ：「東日本大震災におけるジェンダーの視点」

組合活動 豆辞典
 夏期休暇
 この休暇は、前後に休業して帰省する慣習が日本社会全般に普及・定着していること、②体力を消耗しやすい夏場に休暇を設けて労働者の心身の健康維持・増進を図ることに意義があること、に着目して設けられている制度。国家公務員で特別休暇として3日間の夏期休暇が制度化されたのは1991年だが、自治体ではそれ以前から「職務専念義務免除」
 として4、6日の夏期休暇が実施されていたところが

多い。このため、各自治体当局は3日間に引き下げようとしているが、組合側は「労働時間短縮に逆行する」として引き下げに反対している。今年は震災の影響で各単組の交渉が遅れていることもあり、県内平均は4日(昨年比△0.2日)となっている。

分限免職の取消求め提訴

9月1日に第1回期日

県本部・不忘園労組は、7月1日、組合員5人に対する違法・不当な分限免職処分を求め、仙台地方裁判所に提訴した。原告は不忘園労組元委員長の佐藤正一(県本部執行委員長)他4名、被告は白石市外二町組合。訴状では、「職員側に一切帰責性がないにもかかわらず、行政側の事情のみで当該職員的生活の糧を突然奪う点で(民間の)整理解雇となら異なる」として、民間の整理解雇に準じて確立している判例基準に照らして、処分の違法性を主張。「①白石市外二町組合の定員が定数

県本部だより

自然の力の前に人間の力は本当に小さなものだが、それに無為・無策が加わるとこれは悲劇だ。被災地が直面しているのは、衣食住と職の確保、がれき処理など、目の前の生活に横たわる課題だが、震災から4ヶ月たっても一向に進んでいない。▼職住分離、高台移転、農林水産業の大規模化・集約化などの復興構想が盛んに述べられているが、違和感を覚える。被災地には震災前から現在、そして未来に続く生活、生業がある。一切をリセットするような復興はありえない。▼6月に出版された岩波新書「大震災のなかで」に東大の加瀬和俊教授がこんな一文を寄せている。「個人に責任のない負担は分かち合わなければならない。肉親を失った人々の喪失感を共にすることはできないが、その物質的な損害を分かち合うことは十分にできる」と。▼国民には負担を分かち合う用意がある。政治・行政・企業にその覚悟を求めたい。(W)

1000時間後のあなたへ
 公務員連絡会発行パンフ
心と体のケアにご活用を!
 ~東日本大震災で頑張ったあなたへ~
 組合員の必読書です

団結が合理化を食い止める力

震災後の職場実態を報告、交流

第20回自治労東北地連青年女性夏期交流集会在、7月8〜10日にかけて、天童グランドホテル舞鶴荘で開催された。参加者は、19単組498人(宮城は8単組23人)だった。今回の集会は、3・11の東日本大震災の影響で、各県本部が事前の取り組みが不十分ななかでの開催となった。宮城では、参加者集約の段階から「何故今、夏期交なのか」などの声も出されたが、宮城の今を伝えたい仲間もおり、地連の仲間と考え合うため、参加を呼びかけた。

集会のメインである職種別合理化分科会では、復興にむけ懸命に業務にあたる仲間から「住民を助けたくても助けられない体制に憤りを感じる」との意見が出される一方、支援する側からは「戻れば通常業務が待っている。支援に行きたくても行けない」などの声が出された。この他山形県本部岡田委員長や角田市職労木幡書記長から講演を受け、労働運動の現状

東北地連青年女性夏期交流集會



▲交流のしおりの読み合わせを行なう参加者。震災の影響により、事前の取り組みが不十分であったことから、これまでの青年部・女性部運動の課題を参加者全体で意思統一した。

と課題を学習した。また、文化祭典では、構成詩で震災当時の職場の様子を表し、地連の仲間と共有している。集会を通じ、合理化が職場にもたらす影響とそれを食い止める力は労働者の団結だと学んだ。

精神的な余裕がなく、参加を見合わせようと考えたが、仲間と共に参加を決意したのは自分たちの実態を伝えたい思いがあったからだった。集会に参加して肉体的精神的にゆとりのない職場は私たちがだけではなく、他の自治体でもやりきれない思いを抱えている事を知った。集会に参加して楽になれた自分のように、職場の仲間と話し合い、職場環境を良くしていきたい。

名取市職労 熊谷 直子

参加者の感想

労働運動は一人では出来ないことを学んだ。元々人員不足となっている職場に、機器のトラブルや復旧作業などによってまた人が取られ、現場が混雑する悪循環になっている。こうした職場を仲間と考えあう中から当局と交渉できる運動に発展させたい。

長谷川 光宣

組合員数1万5926人に 昨年からの318人減

本部調査 組合員数1万5926人に 昨年からの318人減

本部調査の結果、組合員数は1万5926人と減少した。昨年からの318人減は90年代には2万人を超えていたが、公務員人件費・人員削減攻撃が強まる中、組合員数の減少が続いている。

新規採用者は、団塊の世代の大量退職で人員不足が深刻化する中、昨年からの増加に転じ、今年は昨年を127人上回る858人の採用があったが、退職者は1千人を超えており、退職者が新規採用者を上回る状況は続いている。新規採用者の組合員加入も震災の影響で遅れており、6月1日現在の新規採用者組織率は30%を若干下回っている。

また、高齢者再任用が徐々に広がり、加盟組合における再任用者は676人で、その内7単組で211人が組合員に加入している。

仙台市議選 8月28日投票

震災により延期されていた仙台市議会議員選挙が、8月28日投票で実施されることになった。この選挙で自治労県本部は、下記の4名の組織内候補と、泉区・石川けんじ予定候補(社民現・3期・国労出身)を推薦している。

仕切り直しの選挙となり、各陣営とも7月上旬から体制の再構築に全力を挙げている。地域に密着し雇用・生活につながる復興が求められる中、自治労組織内・社民党公認候補の議席獲得と活躍が必要。組合員の皆様の支援をお願いする。

なお、県議会議員選挙は12月まで延期される見込み。

組織内候補にご支援を

<p>青葉区</p> <p>「あったかい仙台をつくる」</p> <p>■略歴 1959年仙台市青葉区生まれ。宮城学院女子大卒。1981年仙台市に栄養士として勤務。仙台市職労副委員長、自治労県本部副委員長などを歴任。2007年に仙台市議選に初挑戦するが惜敗。</p> <p>■現職 社民党宮城県連合常任幹事、自治労県本部政治連盟員。</p> <p>ひぐちのりこ 社民・新 仙台市職労</p>	<p>太白区</p> <p>元気でやさしい 誇れるまち仙台!</p> <p>■略歴 1950年福島県梁川町生まれ。東北学院大卒。自治労宮城県本部に勤務し、宮城県評センター事務局長などを担う。1985年に仙台市議に初当選。</p> <p>■現職 社民党仙台市議団幹事長、仙台市議会経済環境常任委員、自治労県本部特別執行委員。</p> <p>おおつき正俊 社民・現4期 県本部直属支部</p>	<p>宮城野区</p> <p>一人ひとりが 大切にされる市政を</p> <p>■略歴 1950年鹿児島県屋久島生まれ。東北大学文学部中退。仙台市職労に勤務。1991年仙台市議に初当選。市議会公営企業委員会委員長などを担う。</p> <p>■現職 社民党仙台市議団代表、仙台市議会健康福祉委員会委員、自治労県本部政治連盟事務局長。</p> <p>つじ隆 社民・現5期 仙台市職労</p>	<p>若林区</p> <p>誠実に実行</p> <p>■略歴 1953年仙台市若林区生まれ。宮城県工業高校卒。仙台市役所に入職し、天台・学校施設課などに勤務。仙台市職労書記長、自治労県本部副委員長などを歴任。</p> <p>■現職 社民党若林支部幹事長、若林区勤労者協議会会長、自治労県本部特別執行委員。</p> <p>相沢和紀 社民・現1期 仙台市職労</p>
--	--	--	---

被災された方は請求をお忘れなく

①住宅・家財に被害のあった方
②自宅を離れて30日以上避難した方
③配偶者、父母、子、同居の親族がお亡くなりになった、又は行方不明となっている方

*それぞれの共済種目ごとに給付の要件があります。まず組合のご担当者にお問い合わせ下さい。

東日本大震災に対する 宮城県の給付状況 (7月12日現在)	
●総合共済基本型	3,416件 268,070,016円
●団体生命共済	28件 455,750,000円
●火災共済・自然災害共済	1,109件 2,544,943,830円

自治労共済

自治労共済は、迅速で適切な給付を通じて、震災にあわれた組合員の皆様を支援しています

みやぎネットワーク

【美里町職発】
◆組合員宅の清掃支援を実施

美里町職発は、津波で被害のあった石巻市職労・東松島市職の組合員宅の清掃作業を実施した。この活動は、県本部が復旧に取り組み被災自治体の組合員の支援のために実施しているもので、4月30日に東松島市へ4名、5月21日に石巻市へ4名、延べ8名が参加した。

依然として復旧活動に追われる被災自治体の組合員は、自宅の清掃等まで手が回らないため、未だに床上や床下には大量の土砂やヘドロが散らば

【仙台市職労発】
◆職員の過労限界に 6月24日、支部代表者会議を開催しました。

「自治労仙台市職労」

「きょうどうデスク」

6月22日 第6号

「きょうどうデスク」

「自治労仙台市職労」

7月1日 第1038号

都市からの応援により60人増員で対応しているものの、7月発送予定の納税通知書発送後に控える減免申請対応などについては、さらなる繁忙が予想されます。